

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 23 al 30 de noviembre de 2020 – No. 48/2020)

Fondo Monetario Internacional (FMI) advierte a gobiernos que “las deudas no desaparecen”, a pesar de la pandemia. Al finalizar la presentación de las conclusiones del informe ‘Artículo IV’ sobre la eurozona, la directora gerente del *FMI*, *Kristalina Georgieva*, aclaró a los gobiernos que “las deudas no desaparecen”, subrayando que la mejor forma de facilitar el servicio de las obligaciones es impulsar el crecimiento, a la vez que destacó el impulso que puede inyectar el paquete de estímulos pactado en la Unión Europea. Asimismo, la directora del *FMI* precisó que el mandato del *Banco Central Europeo (BCE)* no incluye la posibilidad de que el banco central condone la deuda de los países y esto requeriría un cambio en los tratados, algo que *Georgieva* no considera fácil, mientras que defendió la actuación del *BCE* al hacer muy asequible para todos los países la capacidad de financiarse.

OCDE recorta pronóstico de crecimiento global. La *Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)* recortó su pronóstico de crecimiento global para 2021 a 4,2% –liderado por una fuerte recuperación en China–, frente a 5% en septiembre, y dijo que es probable que un patrón de brotes y confinamientos continúe durante algún tiempo, lo que incrementa el riesgo de daños permanentes. Hubo rebajas particularmente grandes en las proyecciones de la zona del euro y el Reino Unido, y el pronóstico para este último se redujo de 4,6% a 4,2%. El resurgimiento de la pandemia de coronavirus ha debilitado drásticamente la recuperación global y la economía mundial está sufriendo de un exceso de ahorro en relación con las oportunidades de inversión. La situación podría empeorar mucho si los gobiernos retiran el apoyo demasiado pronto o no logran entregar vacunas efectivas, advirtió la OCDE.

Pese a la pandemia, sube el costo de vida en varias ciudades del mundo. Aunque el ranking entre las ciudades en el mundo, no varió significativamente, la *Unidad de Inteligencia* de *The Economist* encontró un aumento de 0.3 puntos en el costo de la vida durante la pandemia, en al menos 130 ciudades del mundo, especialmente ubicadas en Europa Occidental. Mientras tanto, urbes ubicadas en América, África y Europa del Este, se han vuelto menos costosas, en comparación al año pasado. Mientras la ropa y el alquiler de viviendas, han ido bajando; procesos como la electrónica de consumo, electrónica doméstica, entretenimiento doméstico, definitivamente están aumentando, como resultado de COVID 19.

El agua, un recurso que se agota. El agua dulce disponible por persona ha disminuido en más de un 20% en las últimas dos décadas debido al crecimiento de la población y el desarrollo económico, exacerbados por el cambio climático, y de no tomarse medidas la tendencia continuará, advirtió el recientemente la *Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)*, en su informe anual *El estado de la alimentación y la agricultura en el mundo*. Más de tres mil millones de personas viven

actualmente en áreas agrícolas con una gran escasez de agua y casi la mitad de ellos, 1 200 millones, se enfrentan a graves limitaciones al respecto.

En América Latina, el agua por persona ha disminuido un 22%, en el sur de Asia un 27% y en África Subsahariana hasta un 41%. En esta última región alrededor de 50 millones de personas viven en áreas donde la sequía severa tiene impactos catastróficos en las tierras de cultivo y pastizales una vez cada tres años. Aproximadamente 128 millones de hectáreas (11% de las tierras de cultivo de secano del mundo, que dependen del agua de la lluvia y no tienen sistemas de riego), enfrentan sequías frecuentes, al igual que alrededor del 14% de las tierras de pastoreo, unas 656 millones de hectáreas.

Autos eléctricos duplicarán la demanda mundial de electricidad. El presidente ejecutivo de *Tesla*, Elon Musk, ha indicado recientemente que el consumo de electricidad se duplicará si las flotas de automóviles del mundo son electrificadas, lo que aumenta la necesidad de expandir las fuentes de generación de energía nuclear, solar, geotérmica y eólica. Aumentar la disponibilidad de energía sostenible es un desafío importante a medida que los automóviles pasan de los motores de combustión a los eléctricos a batería, un cambio que llevará dos décadas, dijo Musk en una charla organizada por el editor con sede en Berlín Axel Springer.

Biden promete reconstruir la economía de una manera más equitativa. Urgiendo al Congreso a aprobar, lo antes posible, un paquete de rescate económico, el presidente electo *Joe Biden* reveló el martes 1 de diciembre, en *Wilmington, Delaware*, algunas de las estrategias de su administración: generar oportunidades laborales para los estadounidenses, establecer políticas que acaben con las desigualdades financieras y usar trabajos en energía renovable para fortalecer la clase media, entre otros. Además, presentó oficialmente, al equipo económico que estaría al frente de dichas negociaciones y la difícil tarea de la recuperación en medio de la pandemia de coronavirus.

“En este momento el Pleno del Congreso debería reunirse y aprobar un paquete robusto de alivio económico, para abordar estas necesidades urgentes, pero cualquier paquete que se apruebe en este período, es probable que sea solo un inicio, mi equipo de transición ya está trabajando en lo que voy a presentar en el próximo Congreso, para abordar la crisis múltiple que estamos enfrentando”, argumentó el presidente. Según noticia fechada en *Nueva York* este y publicada por María Antonia Sánchez-Vallejo en *El País*, el sábado 28 de noviembre, la hoja de ruta de Joe Biden está basada en tres pilares –control del coronavirus y recuperación económica, reapertura al mundo y lucha contra el cambio climático–, y ha quedado confirmada al conocerse la identidad de quienes se encargarán de aplicarla.

Ministros de economía de la Eurozona aprueban reforma del fondo europeo de rescates. Los ministros de Economía y Finanzas de la zona euro (*Eurogrupo*) aprobaron el lunes 30 de noviembre la reforma del *Mecanismo Europeo de Estabilidad (MEDE)*, que contará con más poderes de supervisión en futuros rescates y proporcionará desde principios de 2022 una “red de seguridad” para la Unión Bancaria en caso de quiebras.

Recuperación económica de China se estabiliza ante impulso de exportaciones y mercados. La recuperación económica de China se estabilizó en noviembre, respaldada por la sólida demanda mundial de sus exportaciones y un máximo de ganancias en el mercado de valores desde 2015, según un informe publicado el jueves 26 de noviembre por *Bloomberg*. "Las autoridades están volviendo el foco de atención a los objetivos de crecimiento a largo plazo y discutiendo la retirada de los estímulos de emergencia" inyectados este año, aseguró el informe, que añadió que China sigue siendo la única gran economía que crecerá en 2020. Según datos recopilados por *Bloomberg*, el crecimiento de la demanda exterior ha sido un motor de la recuperación económica y, dentro de ella, los artículos y tecnologías relacionados con la salud acaparan buena parte de las exportaciones.

Mayor cooperación para la recuperación económica en Asia. El presidente chino, *Xi Jinping*, pidió el viernes 27 de noviembre construir una comunidad más cercana con futuro compartido para China y la *Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN)*. Xi sugirió a las dos partes mejorar la confianza mutua estratégica y coordinar de forma más profunda sus planes de desarrollo. Se harán mayores esfuerzos para construir el *Nuevo Corredor Comercial Internacional Terrestre-Marítimo*, fortalecer la cooperación en la conectividad de infraestructuras, acelerar el desarrollo de los corredores económicos existentes y los proyectos clave, y *continuar desarrollando la Alianza de Transporte Multimodal China-ASEAN*.

Al enfatizar la necesidad de profundizar la cooperación en la economía digital, Xi dijo que China y la *ASEAN* podrían crear más aspectos destacados de cooperación en áreas tales como ciudades inteligentes, 5G, inteligencia artificial, comercio electrónico, macro-datos, cadena de bloques y telemedicina, y fortalecer la protección de la seguridad de los datos, así como mejorar la comunicación y coordinación de políticas. China trabajará con la *ASEAN* en el puerto de información *China-ASEAN* para promover la conectividad digital y construir una Ruta de la Seda digital, agregó. Las dos partes también deberán fortalecer la cooperación contra la *COVID-19* y mejorar el desarrollo de las capacidades en salud pública, según el presidente.

La Celac apuesta por la economía del conocimiento. La *Celac (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños)* acaba de relanzar la Iniciativa Conjunta con la *UE (Unión Europea)* sobre *Investigación e Innovación (JIRI, por sus siglas en inglés)*. Ambas regiones abordarán los retos planteados por la emergencia sanitaria y sus impactos económicos y sociales, buscando un crecimiento incluyente y sostenible a escala global. En la Hoja de Ruta destacan las acciones orientadas al fortalecimiento del Área Común de Investigación *Celac-UE* mediante la consolidación de sus pilares en materia de: 1) Movilidad de Investigadores, 2) Infraestructuras de Investigación y Atención a los Retos Globales y, 3) Innovación. El objetivo es potenciar la cooperación en favor de la economía verde, la transformación digital, la salud como bien público global y la exploración de las nuevas fronteras tecnológicas dentro del marco de la Agenda 20/30 de la *ONU*.

Remesas en México retoman el crecimiento en octubre. Las remesas llegadas del exterior ascendieron a 3 mil 598 millones de dólares en octubre, un incremento de 0.7% frente a las recibidas en septiembre y el segundo monto más alto en el contexto de la pandemia, solo después del flujo histórico de 4 mil 016 millones de dólares captado en marzo. El acumulado de enero a octubre suma 33 mil 564 millones, un incremento de 10.43% frente al mismo lapso de 2019, informó el Banco de México. La cifra de 10 meses de 2020 supera por mucho los 23 mil 393 millones recibidos por remesas en todo 2008, el primer año de la crisis financiera internacional, y los 21 mil 306 de 2009.

Precio del petróleo mantiene tendencia alcista. El lunes 30 de noviembre, el barril de crudo *Brent* para entrega en enero de 2021 operó a 47,71 dólares en la apertura del Mercado de productos de *Londres (ICE)*, contra los 42,77 dólares del pasado lunes 23, elevando su cotización en 4,94 dólares, con lo cual mantiene la tendencia alcista de la semana pasada. Por su parte, ese mismo día lunes 30 el precio del barril de *WTI* para entregas igualmente en enero de 2021, en la apertura del mercado de futuros de *New York (Nymex)* operó a 45,35 dólares, por encima de los 42,85 dólares del lunes 23, lo que representa una subida de 2,50 dólares.

Estos incrementos parecen estar asociados con la definición del proceso electoral en EE.UU., que confirma la victoria de Biden y el comienzo del traspaso de poder, ya en curso. Además, las disputas entre el propio Estados Unidos y China en materia energética, que acaba de situar en lista negra al gigante petrolero chino *CNOOC* (es la menor de las tres grandes mayores energéticas estatales de China, después de *China National Petroleum Corp.* y *China Petrochemical Corp.*, también conocida como *Sinopec*), la cual ya había recibido algunas advertencias, con el pretexto de la disputa entre las dos potencias en la zona del Mar Meridional de China, y cuyas acciones se desplomaron 14% este lunes, según reporta hoy *Bloomberg*.

La *Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP)* y sus aliados probablemente retrasarán tres meses el aumento de la oferta, previsto para enero, según una encuesta a analistas, operadores y refinerías de petróleo. La coalición de 23 países liderada por Arabia Saudita y Rusia probablemente aplazará el aumento de 1,9 millones de barriles cuando se reúna la próxima semana, según opinan todos menos dos de los 36 encuestados. Veintisiete pronosticaron un aplazamiento hasta el inicio del segundo trimestre. Si bien los precios del crudo se han recuperado a un máximo de ocho meses, la demanda a principios de 2021 todavía parece demasiado frágil para absorber los barriles adicionales.

Precio del oro. La onza de oro troy, al lunes 30 de noviembre se cotizaba en el mercado de metales de *Londres (Comex)*, para entrega en febrero de 2021, a 1 777,90 dólares, contra los 1 838,36 dólares del lunes 23 en la mañana, lo que representa una apreciable caída de 60,46 dólares en ese lapso. Esta tendencia bajista está probablemente asociada a la fortaleza del dólar y a la subida de los precios del petróleo, que lo convierten en un activo más atractivo para los inversionistas.